
郵品投資當然就不單止只郵票，事實上亦
有不少人喜歡玩實寄封。其實實寄封在新中
國郵品以外常常出現，鄭奕翀更笑指自己喜
歡實寄封多於郵票。「我自己最喜歡的時期
是民國的郵品，因為品種比較多。

而相比起郵票就更喜歡玩實寄封，因為當
中反映出很多歷史、郵路和經濟史，真正值
得收藏」。其中1916年袁世凱稱帝時38天的
郵戳和信封集，就以23萬港元成交。可見部
分有民族情意結與記載了地區歷史及文化的
郵品，也開始受到市場關注。

再現消失的國家名

內蒙古有個叫「烏蘭巴托」的地方，位於
高原中部，是蒙古最大的城市和政治、交通
中心。鄭奕翀說在中國古代的實寄封中，不
論你多努力，也不會見到「烏蘭巴托」這4
個字，因為它的前身名為「庫倫」。「當你
收藏實寄封時，你將發現很多已經消失了的
國家名。中國實寄封的市場才剛起步，價值
不停升，前星期上海蒙古郵封拍出300萬人
民幣，兩年前才值20萬呢」。

記錄郵政系統發展

另外，由Interasia Auctions舉辦的內地與香
港郵珍拍賣會方面，其中一組五項之台灣早

期實寄封更以破紀錄價1,160萬港元拍出。這
五項1884年至1885年實寄封，原本由日耳曼
Oldenburg侯國大臣家族子嗣擁有，全部寄自
台灣南部海關郵政部門，再經由中國廈門轉
寄，乃記錄台灣和跨台灣海峽郵政系統發展
的重要文物。當中均分別帶有寄發地「打狗」

（現稱高雄）或臺灣府（現稱台南）海關郵
政部門的手印郵戳。可見若該地方已改名或
已刪除，舊有的蓋印便顯得特別有價值。

布約翰郵票拍賣公司總裁鄭奕翀接受本報訪問時笑指，估計該
郵票可以賣出40萬元，更指「全國山河一片紅」等新中國的

郵票拍賣其實很易入門，「價格有書可尋，全都有標準價錢，白紙
黑字印得很清楚」。不過，雖然門檻比起藝術品不算高，但他認為
這市場已以投資為主，也有不少人跟風，所以有如股票起落，「可
以升一倍時，價格亦可以跌一倍。而且這些郵品的價格與經濟有好
大關係，QE最厲害時就升最多，03年就最差」。

中國郵票分新舊兩派

鄭奕翀指中國的郵票市場有近數億成交，市場活躍，當中投資可
分兩派。「最易入門的就是新中國郵品，不用研究也不用學識，買
本書回來看㠥買就可以了。另一邊就是中國古代郵票，這一些郵品
有歷史價值，亦值得投資，不過相對就要學歷史了」。

他指以現在來說，清朝郵票還算較平，大家共知的名貴郵票當然
值得投資，但郵票的收藏趨勢正在向前推，有人開始收藏較前的年
份，「郵票的收藏不似藝術品，還未完全歸邊，有眼光的一般人還
是有機會買到具升值潛力的好郵品。不同於新中國，中國古代郵票
市場很穩定，因為相對新中國存世數量比較少」。

印錯地圖成一代名票

在新中國郵票方面，鄭奕翀跟記者分享說，最紅的莫過於「猴年
生肖郵票」和1968年文革名票「全國山河一片紅」。是次拍賣其中一
張「全國山河一片紅」以50.6萬元拍出，鄭奕翀解釋這張郵票之所
以有價，是因為原本定於1968年11月25日發行的郵票，有些地區卻
提前幾天發售了，以致有錯的中國地圖在停止發行後，仍有少量郵
票流出市面。「流出市面的郵票有近幾千張，雖然當時只是價值8
分，但現在即使郵票面上有筆有印的都價值10萬元，如果郵票保存
良好，更加可以30萬元起跳」。

「猴票」量少價值高

另外在「猴年生肖郵票」方面，是次布約翰春拍成績可謂相當不
錯，1980年發行的兩版分別帶金色色標與紅色色標猴年生肖版郵
票，分別以127萬元和131萬元成交。鄭奕翀指該兩版猴年郵票，是
中國第一次發行的生肖郵票，雖然發行量近500萬，不過相對之後
發行量過億的生肖郵票要少許多，所以較為矜貴。「該郵票主要由
中國本土人士購買，當中理由有二，一是在龐大的中國市場中，不
少人希望集齊一套12款的生肖郵票；二是在中國送禮需求帶動下，
引致價錢上升」。然而他指在新中國郵票方面，已經很難再買到平
貨，而且市場也很被動，簡單而言就是出名所以值錢。
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買賣收藏易入門

香港文匯報訊（記者 蔡明曄）郵票是郵政機關發

行，供寄遞郵件貼用的郵資憑證，是發送者為郵政服務

付費的一種形式。在香港面額最平的郵票是0.1元，而

最貴的面額也只不過是50元，但不說不知，這些面額

不大，體積細小的郵票原來也可以十分值錢。早前結束

的《香港布約翰2013年春季拍賣會》其中一枚當年面

值僅8分的「全國山河一片紅」郵票，今日就以50.6萬

元拍出。

Profile：
鄭奕翀
布約翰郵票拍賣有限公司總裁

郵票投資黃金規則
1.  稀有度 只投資存世數量少的郵品。

2.  郵票狀態 只投資最高質素的郵票。

3.  真實性 需確保該郵品的真實性有被驗證，有專家或機

構提供證書則更好，也可找尋歷史或相關文件

作根據。

4.  流動性 只進入有健康數量收藏者的郵品市場。

5.  價錢 以較合理的價錢購買。

■以上資料由Stanley Gibbons提供

信封是一種很平民化的用品，而在1948年和
1949年間的信封更可以反映經濟史，「當年通脹
問題嚴重，寄一封信隨時要3,000萬郵資，所以有
時你會見到當時的信封是貼在郵票的上面」。

清改值「紅印花」拍690萬

而在Interasia Auctions的夏拍當中，一枚已知存世
僅32枚，1897年大清郵政紅印花加蓋改值小字當壹
圓，是次便以690萬港元拍出。該壹圓的紅印花系
列郵票，當年因應剛實施的貨幣新面值而需要全新
發行，由於日本印刷廠有所延誤未能及時運抵，故
此大清政府便在一批未發行的紅印花郵票上加蓋不
同面額，推出1897年大清郵政紅印花系列作為臨時
郵票。

鄭奕翀指，郵票的珍罕程度很多時是取決於有沒
有錯體，印刷是否有錯誤而致，「以1894年慈壽初
版24分郵票為例，如果沒有漏打齒孔，就只是價值1
元左右；如中縫漏打齒孔，加上發行已經有100年，
相信現在估值已超過70萬元」。

另外實寄封其中一個升值原因是其郵戳特色，
「以1914年的四海寄英國封為例，當年清朝通例郵
戳需以干支代替年份，所以『三年甲寅』又表示為
1914年。然而民國時期已經很少地方再用這個郵
戳，反而以『民國三年』表示。這個信封上共有罕
見的『三年甲寅』和『民國三年』郵戳，可算是干
支郵戳郵品中的珍品之一」。

實寄封反映歷史 真正值得收藏
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網龍(0777)早前
宣布計劃把手機業
務分拆至創業板上

市，但突然計劃有變，公司昨早公布以約
85億港元悉售手持手機業務權益予內地科
網公司百度。

市場的看法是，網龍放棄了一隻會生金
蛋的鵝，耐人尋味，這也許解釋了為何公
司股價在昨天重挫21.16%。

網龍股價近3個月來大幅跑贏大市。公司
計劃分拆手機業務於創業板上市，並於4月
9日公布引入包括新加坡淡馬錫等多個戰略
投資者，當天股價大幅升16.33%。至前天
止，股價較公布前升達157.7%。

賣手機業務 市場感意外

出售手機業務意味分拆上市憧憬落空，
令市場感意外，是股價大跌的原因。明顯

地，之前股價逆市急升，是市場看好其即
將分拆的手機業務。事實上，該業務正處
高速增長勢，在網龍業務中佔重要位置。
該業務屬手機應用程式下載平台，去年收
益達2.82億元人民幣，按年上升3.7倍，佔
整體網龍的收入約25%。該業務今年首季
持續增長，收益約為1.4億元，已達去年的
一半。

網龍突然變招，但通告中只表示相關交
易可提高公司盈利，及擴大資本基礎。公
司出售手機業務固然可帶來一筆不俗的收
入，但卻失去一項正高速增長的業務，之
後公司的主要業務就只剩下網遊業務，估
值因而受壓。股價大幅下挫，是市場下調
其未來估值的反映。

網龍原計劃突生變數，頗耐人尋味。
■太平金控．太平証券(香港)研究部主管

陳羨明

網龍分拆變賣產 耐人尋味財技解碼
現時國際間正

密切留意兩個大
主題，第一就是

中國醞釀開放資本賬，面向國際。根據
消息報道，中國正考慮在未來幾年逐步
放鬆資本管制，加快人民幣自由兌換。
北京方面希望人民幣在國際間扮演更大
的角色，各方正在惴測中國將在何時全
面開放資本賬，因為這項改革將使企
業、投資者和個人能夠跨越中國國境交
易人民幣。北京要人民幣真正成為美元
的對手，這一放開舉措似乎是不可或缺
的。

中國央行今年舉行的一個會議上報
道，國家外匯管理局國際收支司司長管
濤表示，北京方面應當分兩步放鬆對人
民幣的管制。管濤表示，中國可在「十
二五」期末宣布實現人民幣資本項目基

本可兌換，這將涉及放鬆資本管制，然
後他補充說，再花幾年時間中國就可取
消剩餘限制，實現向完全可兌換的過
渡。

過早開放資本賬或致危機

實情筆者認為過早開放資本賬有可能
引發新一輪金融危機，因此中國延續謹
慎政策將是符合其利益，同時，亦必須
繼續開放的進程，解除對國內利率的管
制兼要實施自由浮動的匯率，作為完全
開放資本賬的重要前奏，使人民幣達到
完全可自由兌換的終極目標。

第二就是美國聯儲局的退市計劃，在
最新的會議紀要表明，放緩資產購買的
計劃仍然懸而未決，因為許多官員仍然
未看到就業市場進一步好轉。美國聯儲
局主席伯南克在6月份的新聞發布會上

沒有確切表示將逐漸縮減量化寬鬆規
模，而是澄清觸發縮減的前提條件，希
望可以恢復全球投資者對金融市場的信
心。

關鍵的是，聯邦公開市場委員會的成
員中還有人表示，在逐漸縮減資產購買
之前，他們需要看到的不僅是就業增
加，還有經濟增速的提升。鑒於目前公
共支出縮減引發經濟疲軟，放緩資產購
買的計劃幾乎將拖延至年尾時候。然而
歐洲各國市場對此反應激烈，西班牙和
意大利十年期政府債券收益率飆升至今
年2月的水平，當時由於選舉結果不確
定，意大利政壇陷入混亂。好消息是，
意大利和西班牙國債與德國國債收益率
之間的息差依然遠低於歐元區債務危機
最嚴重時期的水平。

■美聯金融集團高級副總裁 陳偉明

美聯觀點 開放資本賬和退市

B 5 ■責任編輯：楊偉聰 2013年7月17日(星期三)智財文 匯 財 經
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